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PROVÍNCIA DO NIASSA

Supostos mandantes de caça furtiva 
detidos em Maúa

- Fiscais florestais do Distrito de Maúa, na Província nortenha do Niassa, apreenderam nas últimas duas semanas, 
sete pontas de marfim em mãos de supostos mandantes de caçadores furtivos.

LICHINGA – Em conexão com as pontas de marfim apreendidas, dois indivíduos, tido como compradores estão 
detidos no Comando Distrital da Polícia da República de Moçambique (PRM), em Maúa. O director dos Serviços 
Distritais das Actividades Económicas (SDAE) de Maúa, Jorge Lucas, avalia em mais de um milhão e trezentos 
mil meticais os danos causados ao Estado pelo abate ilegal de quatro elefantes.
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para o bem dos trabalhadores
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Maputo – Moçambique

“Este é o primeiro caso, mas devo referir que 
aconteceu no dia 20 de Setembro e tivemos um 
outro incidente no 25 do mesmo mês, numa pov-
oação, na qual a população nos comunicou de-
pois de ter ouvido disparo de armas de fogo. De 
imediato, fizemo-nos ao terreno e infelizmente, 
não conseguimos apanhar ninguém, mas na al-
tura, desmantelamos dois acampamentos dos 
caçadores furtivos. Então, como o próprio com-
prador confessou, existe um grupo no terreno 

que faz o abate dos animais que posteriormente 
são vendidos aos compradores”, disse Jorge 
Lucas, director dos Serviços Distritais das Activi-
dades Económicas (SDAE) de Maúa.
Titos Alibo, um dos detidos, confessou o crime e 
adiantou não ser a primeira vez que se envolve 
no negócio ilícito de compra e venda de pontas 
de marfim.
“Vínhamos comprar as pontas e pelo caminho, 
os vendedores foram buscar mais mercadoria e 

nós esperávamos por eles no caminho. Então, 
de volta do local onde haviam guardado a mer-
cadoria, foram capturados pela Polícia e nós a 
espera, dormimos até amanhecer. Quando um 
dos vendedores nos aproximou pela manhã, 
um carro das autoridades da agricultura nos al-
cançou e de imediato ficamos detidos e levaram-
nos para o Comando Distrital da PRM em Maúa”, 
disse Titos Alibo, realçando que as pontas que 
adquirem no País a cerca de mil e quinhentos 
meticais, eram vendidas no vizinho Malawi.
O chefe das Operações no Comando Distrital da 
Polícia da República de Moçambique em Maúa, 
disse que a corporação está no encalce de dois 
outros elementos da quadrilha que escaparam 
na operação que culminou com a detenção 
destes dois supostos mandantes de caçadores 
furtivos.
“É de apelar a todos aqueles que praticam esta 
actividade ilícita no sentido de a abandonar pois 
estão a destruir os recursos naturais do País 
que é a riqueza nacional e dizer que nós, como 
corporação, vamos continuar a trabalhar com 
vista a por fim a esta actividade. Há dias, uma lei 
que condena esta prática foi aprovada. As pes-
soas devem saber que se forem encontradas 
a praticar esta actividade, vão responder crimi-
nalmente”, Calisto Baciari, chefe das Operações 
no Comando Distrital da Polícia da República de 
Moçambique em Maúa e a detenção dos supos-
tos caçadores furtivos de elefantes.
Nos últimos quinze dias, a equipa de fiscalização 
de florestas desmantelou dois acampamentos 
de caçadores furtivos no Distrito de Maúa.
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PROVÍNCIA DE GAZA

Chibuto captura mais de quatrocentas 
mil toneladas de peixe diverso

XAI – XAI – Esta produção corresponde a 50.7 por cento da meta prevista que é de capturar mais de novecentas 
e trinta mil toneladas de peixe, com destaque para o Tilápia. O director dos Serviços Distritais das Actividades 
Económicas (SDAE), em Chibuto, Lopes Chaguala, é optimista quanto ao alcance da meta, pois até ao momento, a 
actividade piscatória ainda não atingiu o pico, sobretudo nos maiores centros de produção nomeadamente, a Lagoa 
de Mbambene e Inguaze.

- O Distrito de Chibuto, na Província de Gaza, capturou e vendeu localmente e em outros mercados do País 
este ano, mais de quatrocentas e setenta mil toneladas de peixe de diversa espécie.

CAMPANHA 2013-2014

Mutarara comercializa mais de setenta mil 
toneladas de produtos diversos

- O Distrito de Mutarara, na Província central de Tete, comercializou 
até ao momento, mais de setenta mil toneladas de produtos agrícolas 
diversos na campanha em curso.

Lopes Chaguala, disse igualmente que a 
maior preocupação do Governo é fazer che-
gar a energia eléctrica nestes locais para 
permitir melhores condições de conservação 
do pescado.
“O maior centro que devia ser visto, é a 
Lagoa de Mbambene, que é tão extensa e 
até envolve o lado de Guijá. A nossa ideia 
era quanto possível, fazer-se uma baixada 
para aquela zona, estaríamos a alavancar 
a actividade turística e do pescado. Neste 
momento, ainda não tendo essas condições, 
é verdade que estamos a trabalhar com o 

sector de energia para ver o que se pode 
fazer, usando os painéis solares, mas até 
ao momento, o método que foi adoptado, é 
de salgar ou fumar o peixe para a sua con-
servação”, disse.
O director dos Serviços Distritais das Activi-
dades Económicas (SDAE), em Chibuto, ex-
plicou que fresco, salgado e fumado e depois 
espetado em varas, o peixe de Chibuto para 
além de ser vendido no mercado local, tem 
como destino as Cidades de Xai-Xai, Mapu-
to, Províncias de Sofala e Zambézia.
De referir que muitas famílias do Distrito de 

Chibuto, sobrevive à base da actividade pis-
catória e venda deste produto.
Orlando bombe, pescador e vendedor de 
peixe, há trinta anos nesta actividade, conta 
que com a venda de peixe consegue cuidar 
da sua família, pois nos melhores dias con-
segue pescar e vender peixe correspondente 
a quinhentos meticais e feitas as contas, pode 
render ao mês, cerca de quinze mil meticais.
Com perto de trezentos e cinquenta pes-
cadores espalhados por diversas zonas, a 
actividade piscatória em Chibuto está a con-
tribuir para o combate a fome e à pobreza.   

TETE – Desta quantidade, o destaque vai 
para a cultura do algodão caroço com cerca 
de setenta mil e quinhentas toneladas seg-
uido do milho que alcançou a cifra de mil e 
quatrocentas e cinquenta toneladas. Gerge-
lim, feijão-manteiga, mapira e feijão-nhemba, 
foram outras culturas que contribuíram com 
quantidades expressivas, segundo o direc-
tor dos Serviços Distritais das Actividades 
Económicas em Mutarara.
Fernando Manuel, falando a cerca do siste-
ma do controlo das quantidades comerciali-
zadas, disse que “nós temos o sistema de 
recolha de dados no mercado e para além 

dessa informação, o Distrito de Mutarara tem 
duas saídas nomeadamente para a Cidade 
de Tete e para Morrumbala. Muitos opera-
dores que entraram nesta região, não podi-
am sair do distrito sem que tenham registado 
a quantidade comercializada. Então, nós te-
mos os nossos técnicos que estavam atentos 
ao registo das quantidades comercializadas, 
assim como no processo de escoamento”.
Na ocasião, Fernando Manuel, deu a con-
hecer que com a venda dos excedentes agrí-
colas neste ano, há melhorias na qualidade 
de vida de algumas famílias camponesas.
“E pode-se notar ao nível do distrito, muitas 

mudanças mercê deste tipo de comercializa-
ção. Há muitas casas de alvenaria que estão 
a ser erguidas, há muitas bicicletas a circu-
larem a nível do distrito e também há muita 
motorizada de pequena cilindrada que está a 
ser usada a nível do distrito. Isto é resultado 
deste processo de produção agrícola e sua 
comercialização”, realçou Fernando Manuel.
De acordo com o director dos Serviços Dis-
tritais das Actividades Económicas em Mu-
tarara, dezenas de empresas e pessoas sin-
gulares, estiveram envolvidas na campanha 
de comercialização agrícola no Distrito de 
Mutarara. 

«Deseja informação sobre o Governo de Moçambique, onde e como
encontrar serviços públicos? Acede ao portal do Governo da

República de Moçambique através de www.portaldogoverno.gov.mz»
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DISTRITO DE MAGUDE

Autoridades preocupadas 
com queimadas descontroladas

MAPUTO – Nos últimos dias em quase todos os postos administrativos registam-se extensas áreas de florestas em 
chamas na sequência de queimadas não controladas. Em alguns postos administrativos, têm-se reportado casos de 
destruição de postes de fibra óptica de algumas empresas de telefonia móvel ainda em montagem, em consequência 
deste fenómeno.

- As autoridades administrativas do Distrito de Magude, na Província de Maputo, estão preocupadas com o crescente 
número de casos de queimadas descontroladas que afectam as comunidades locais.

PROVÍNCIA DE NAMPULA

Mulheres em Mecuburi capacitadas 
sobre violência doméstica

- O presidente da União Geral das Cooperativas Agrícolas em Nampula, Gregório Abudo, defende a promoção 
das organizações femininas para elevar o seu estatuto.

NAMPULA – Gregório Abudo, falava esta segunda-feira em Mecuburi na 
abertura de um seminário de capacitação sobre a violência doméstica 
envolvendo vinte e sete mulheres deste distrito.

Neste momento, as autoridades do Distrito de 
Magude estão a trabalhar no sentido de se ter 
uma imagem real das áreas destruídas devido 
as queimadas. Em Mapulanguene, por exemplo, 
o fogo fustigou todas as povoações e já se faz 
ideia dos prejuízos.
“Em termos de danos daria que em algumas 
povoações foram reportados casos por exemplo 
da morte de caprinos por causa destas queima-
das. Até agora, só tivemos informação de morte 
de um cabrito”, Luis Castigo, chefe do Posto Ad-
ministrativo de Mapulanguene em Magude.
No Posto Administrativo de Motaze, o gado 
bovino poderá ressentir-se da falta do pasto 
devido as queimadas.
Armando Vuma, presidente da Associação dos 
Criadores de Gado Bovino em Motaze, disse que 
por outro lado, devido a este mal, destruiu-se um 
tanque carecicida para o tratamento de bovinos.
“Queimaram o tanque carecicida onde tratávamos 
o nosso gado. Neste momento, pretendemos falar 
com o Governo com vista a passarmos a castigar 
os envolvidos nas queimadas porque caso não 
vão continuar a destruir as florestas”, Armando 
Vuma, presidente da Associação dos Criadores 
do Gado Bovino em Motaze e as queimadas 
descontroladas que continuam a fustigar o Distrito 
de Magude, norte da Província de Maputo.

“Esta capacitação visa elevar a capacidade da 
mulher com vista a intervir ao lado do homem 
na realização das actividades de rotina, para 
além de que elas devem assumir aquilo que 
são os desafios ao lado do homem, cargos de 
liderança, têm que saber discutir aquilo que 
são políticas agrárias na área onde estão in-
seridas”, disse Abudo.
O presidente da União Geral das Cooperativas 

Agrícolas em Nampula, referiu-se ainda a al-
guns factores que contribuem para a violência 
doméstica nomeadamente, o ciúme, consumo 
excessivo do álcool e costumes culturais e pe-
diu para que o diálogo reine no seio dos lares.
“Queria apelar a todas as mulheres, a todos 
os homens no sentido de termos um bom 
relacionamento. Se houver alguma coisa 
que nos inquiete, devemos procurar ter um 

diálogo para podermos ultrapassar as nossas 
diferenças”, Gregório Abudo, presidente da 
União Geral das Cooperativas Agrícolas em 
Nampula.
Algumas participantes do seminário, disseram 
esperar receber algum conhecimento que as 
possibilite participar no desenvolvimento do 
País.
“Espero que nós, mulheres, tenhamos uma 
mudança. Os homens também que nos pos-
sam dar prioridade e uma oportunidade de 
participarmos nas actividades da sociedade 
civil”, disse uma das participantes ao semi-
nário de capacitação sobre violência domés-
tica, evento que envolve vinte e sete mulheres 
do Distrito de Mecuburi.
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CONDUTA NA CAMPANHA ELEITORAL

CCM em Caia junta-se aos apelos 
da sociedade civil

BEIRA – Para o coordenador do Conselho Cristão de Moçambique em 
Caia, o respeito mútuo entre todos os intervenientes, é fundamental 
para o sucesso da campanha eleitoral em curso e principalmente do 
escrutínio.

5

ANO LECTIVO 2015

Pais e encarregados de educação chamados 
a matricular suas crianças em Inhambane

Betánico Fernando Dique, disse que sendo a 
campanha eleitoral o momento de negociação 
entre os partidos políticos e os eleitores, é muito 
importante como a mensagem chega à popu-
lação de forma a merecer a sua confiança.
“Já temos alguns dias em que a campanha está 
a decorrer de boa forma e espero que termine 
da forma como está a decorrer presentemente 
sem sobressaltos. É o tempo de negociação, é 
o tempo de treinamento, daí que é preciso muita 

- O Conselho Cristão de Moçambique (CCM), no Distrito de Caia, Província central de Sofala, junta-se aos apelos da 
sociedade civil e dos órgãos eleitorais para que os partidos concorrentes às eleições da próxima semana, continuem 
a pautar por uma boa conduta na campanha eleitoral que entrou na sua última semana.

paciência e esperar pelo dia do escrutínio e do 
resultado final”, disse Betánico Fernando Dique.
Entretanto, a nossa fonte, criticou o facto de al-
guns partidos políticos usarem as igrejas para a 
divulgação dos seus manifestos eleitorais.
“Para nós como CCM, já conversámos com os 
pastores sobre a actividade de partidos políticos 
durante os cultos. Se nós admitirmos um candi-
dato ou uma formação política entre nas nossas 
igrejas e façam campanha, estaremos a violar a 

conduta das confissões religiosas que não po-
dem e nem deve fazer campanha eleitoral a fa-
vor de qualquer candidato ou partido político, isto 
porque nós os cristãos, não podemos exercer a 
política activa, mas ensinar as pessoas sobre 
a religião. Então, se nos envolvermos com as 
coisas mundanas, a nossa igreja fica enfraque-
cida. Para que isso não venha a acontecer, va-
mos deixar aquilo que é de César e levarmos o 
que é de Deus. As campanhas podem decorrer 
em qualquer canto, mas nas igrejas vamos evi-
tar porque no futuro podemos ter problemas”, 
Betánico Fernando Dique, coordenador do Con-
selho Cristão de Moçambique em Caia, apelan-
do aos intervenientes da campanha eleitoral que 
termina no próximo dia 12 de Outubro para que 
desenvolvem o seu trabalho de forma ordeira e 
dentro do espírito de respeito mútuo.   

INHAMBANE – Sessenta e quatro mil vagas 
estão disponíveis na Província de Inhambane 
para crianças que deverão ingressar pela pri-
meira vez na escola. Teixeira Jemusse, chefe 
do Departamento de Planificação na Direcção 

- O sector da Educação em Inhambane, apela aos pais e encarregados de Educação para inscreverem os seus 
filhos com idade para ingressar na primeira classe como forma de assegurar a sua escolarização no próximo 
ano lectivo.

Provincial da Educação em Inhambane, repete 
que apesar de o número de vagas ter sofrido 
um incremento em mais mil em relação ao ano 
passado, os pais e os encarregados de edu-
cação, são chamadas a responsabilidade de 

muito cedo levarem os seus filhos para garantir 
que não fiquem fora do processo do ensino e 
aprendizagem no próximo ano.
“Que não esperem pela última hora do proc-
esso de inscrição dos alunos. Este é o momen-
to, bastante apenas levar a criança com uma 
identificação que pode ser o documento que a 
criança recebe logo que nasça e pode ser um 
documento de registo oficial, Cédula Pessoal 
ou Boletim de Nascimento. Devem-se dirigir 
às secretarias das escolas onde já há equipas 
formadas para matricular as crianças para que 
no ano seguinte possam ser enquadras numa 
turma”, disse Teixeira Jemusse.
O chefe do departamento de Planificação na 
Direcção Provincial da Educação, referiu-se 
ainda ao processo de contratação de profes-
sores, onde Inhambane conseguiu um cabi-
mento orçamental para cerca de seiscentos 
novos docentes, contra mil e trezentos que é a 
necessidade para este ponto do País.
“Naturalmente este défice vai ser colmatado 
através da atribuição, naturalmente regrada 
de horas extras e a segunda turma no caso 
do ensino primário do Primeiro Grau”, Teixeira 
Jemusse, chefe do Departamento de Planifi-
cação na Direcção Provincial da Educação em 
Inhambane e os preparativos do ano lectivo 
2015.
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DE UMA META DE MAIS DE 14 MIL

Pebane matricula cerca de oitocentos 
alunos para primeira classe

QUELIMANE – A cifra até aqui alcançada corresponde a uma execução em cinco por cento de uma meta 
estimada em catorze mil, novecentos e trinta e sete alunos. Segundo Paulo Quive, chefe de Repartição de 
Planificação nos Serviços Distritais de Educação, Juventude e Tecnologia em Pebane, comparativamente ao 
período lectivo de 2014, regista-se uma redução tendo em conta que foram matriculados, quinze mil e oitocentos 
alunos da primeira classe.

CABO DELGADO

Razak inaugura centro de saúde em Muidumbe
- O governador da Província nortenha de Cabo Delgado, inaugurou esta segunda-feira um centro de saúde 
no Distrito de Muidumbe, elevando para cento e dezassete o número de unidades sanitárias existentes 
nesta parcela do País.

E-mails: horizonte25@tvcabo.co.mz - horizontepd25@gmail.com

Anuncie neste jornal, 
...que o seu negócio chegará 
no lugar dos seus sonhos!...

Departamento Comercial
Cell: 840135802 - 827256216

Paulo Quive, disse acreditar no cumprimento 
das metas a avaliar pela atenção dos pais e 
encarregados de educação nos primeiros dias 
de matrículas.
“Estamos a levar a cabo algumas acções de 
sensibilização junto das instituições religiosas, 
em locais públicos, incluindo a promoção de 
algumas campanhas e reuniões para sensibi-
lização dos pais e encarregados de educação 
como forma de incutir esta nova modalidade 
de matrículas, visto que é ainda muito novo no 
seio dos pais e encarregados de educação. 
De realçar que as matrículas iniciaram no pas-

- O Distrito de Pebane, norte da Província central da Zambézia, matriculou até ao momento, cerca de 
oitocentos alunos da primeira classe para o ano lectivo de 2015.

sado dia 1 de Outubro e já está a haver uma 
adesão porque em comparação com os anos 
anteriores, estamos a notar um crescimento. 
Até estas alturas em anos anteriores, era bem 
possível ficarmos sem alunos matriculados, 
mas a realidade é agora diferente, positiva por 
parte dos pais e encarregados de educação”, 
referiu.
Paulo Quive, anunciou que para o próximo ano 
lectivo, o Distrito de Pebane passará a contar 
com mais um estabelecimento do ensino do 
primeiro ciclo, construído no Posto Administra-
tivo de Mulela.

“Para 2015 apostámos naquilo que é o cresci-
mento das escolas, onde muitas delas pas-
sarão de EP1 para EP2, o que quer dizer 
que em termos de escolas físicas, teremos o 
aumento de mais uma escola, teremos igual-
mente a conversão de trinta e uma EP1 que 
vão passar para EP6, igual dizer que para 
o nível primário, só teremos mais uma es-
cola física em termos de crescimento”, Paulo 
Quive, chefe de Repartição de Planificação 
nos Serviços Distritais de Educação, Juven-
tude e Tecnologia em Pebane, e o nível de 
preparação do ano lectivo 2015.

PEMBA – Trata-se de uma unidade sanitária 
de Tipo2 que presta todos os serviços básicos 
de saúde, construído com fundos disponibili-
zados pelo Estado moçambicano, avaliado em 
cerca de nove milhões e quinhentos mil metic-
ais. A unidade sanitária ora inaugurada, cujas 
obras duraram dezoito meses, vai beneficiar 
cerca de seis mil habitantes. 
O governador de Cabo Delgado, Abdul Razak, 
disse que a acção, visa fundamentalmente ex-

pandir os serviços de saúde, melhorar o atendi-
mento médico e medicamentosa para além da 
redução da mortalidade na província.
Na ocasião, exortou a população e os profis-
sionais de saúde no sentido de cuidarem 
daquela infra-estrutura.
“Gostaria de pedir para tratarem bem estas 
infra-estruturas hospitalares porque é uma 
coisa nossa que foi construída para nos servir. 
O pessoal da saúde é desafiado a trabalhar 

bem pois condições para efeito foram criadas”, 
governador de Cabo Delgado, Abdul Razak e a 
inauguração esta segunda-feira de um centro 
de Saúde no Distrito de Muidumbe.
Por seu turno, a directora provincial de Saúde 
em cabo Delgado, Sãozinha Agostinho, disse 
que com a entrada em funcionamento daquele 
centro de saúde, vai se reduzir as distâncias 
que a população percorria para beneficiar de 
cuidados de saúde.  
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Grupo dos 19 contribui com 400/500 
milhões de dólares para o OE de 2015

MAPUTO - O grupo de 19 parceiros (G19) que apoiam o Orçamento 
de Estado de Moçambique comprometeu-se segunda-feira em Maputo 
com desembolsos de entre 400 milhões e 500 milhões de dólares norte-
americanos para 2015.

O anúncio, foi feito pelo ministro da Planifi-
cação e Desenvolvimento, Aiuba Cuereneia, 
no final da reunião de planificação do quadro 
de avaliação de desempenho 2014 entre o 
governo e os parceiros de apoio programáti-
co.
Na ocasião, Aiuba Cuereneia considerou de 
“bastante bom” o relacionamento entre o gov-
erno e os membros do G19, atendendo que 

este grupo contribui anualmente com uma 
verba entre 600 milhões e 700 milhões de 
dólares norte-americanos.
“Entre o apoio directo ao Orçamento do Es-
tado, o apoio sectorial e o apoio aos pro-
gramas existentes no País. Mesmo assim, 
Moçambique tem de procurar aumentar os 
seus recursos internos e isso tem estado a 
acontecer, pois já podemos financiar cerca de 

76% do nosso Orçamento”, disse, citado pelo 
matutino Notícias. 
Durante a reunião, Cuereneia realçou o facto 
de, no primeiro trimestre do ano, a economia 
moçambicana ter mantido o desempenho pos-
itivo, ao registar um crescimento do Produto 
Interno Bruto (PIB) na ordem de 7.5%, o que 
perspectiva o alcance da meta de 8% prevista 
para o presente ano. Registou-se, de acordo 
com Cuereneia, a estabilidade na inflação e 
na taxa de câmbio do metical face às princi-
pais moedas, durante os primeiros oito me-
ses do corrente ano, tendo o governo mantido 
uma política monetária prudente tendo em 
vista os objectivos macroeconómicos fixados 
para 2014. 

O volume de casos envolvendo conflitos 
laborais resolvidos fora dos tribunais tende 
a subir a nível da Província central de So-
fala, mais concretamente os resolvidos 
pelo Centro Provincial de Mediação e Ar-
bitragem Laboral (CMAL).
Durante o passado mês de Agosto, Sofala, 
através do seu CMAL, recebeu um total de 
57 pedidos para mediação, provenientes 
de trabalhadores e empregadores, visando 
ultrapassar os seus diferendos por via con-
sensual, antes de solicitar os serviços judi-
ciais, ou seja, através dos tribunais.
Deste número, o Centro de Sofala conseg-
uiu mediar 656 conflitos laborais, dos quais 

Cresce número de acordos no Centro 
de Mediação e Arbitragem Laboral

54 foram resolvidos com base num entendi-
mento mútuo, após alcançar acordos entre 
as partes em conflito, apenas 6 casos ficaram 
pendentes, enquanto outros dois não conseg-
uiram consenso entre as partes envolvidas o 
que, no âmbito da legislação laboral em vigor, 
mereceram outro tipo de resolução, sobre-
tudo a via judicial.
A maioria dos conflitos laborais em Sofala tem 
como origem a falta de contratos de trabalho, 
a falta de pagamento de salários e os desped-
imentos de trabalhadores sem a justa causa.
O crescimento de casos que dão entrada no 
CMAL de Sofala, solicitando a intervenção 
deste órgão tripartido de resolução extra-ju-

dicial de conflitos, para pôr termo a litígios 
laborais, tem vindo a demonstrar o papel 
preponderante desempenhado pela institu-
ição na manutenção da paz sócio-laboral 
nas empresas e unidades de produção, 
através da aproximação das partes em 
conflito. 
Os CMAL, segundo as suas competências, 
trabalham com base no método de per-
suasão das partes envolvidas no conflito 
laboral, até ao acordo bilateral final, sendo 
que, em caso de impasse, os respectivos 
casos são submetidos a um outro tipo de 
resolução, com destaque para a via judi-
cial.

O sector de gás foi o que mais se destacou 
na contratação de mão-de-obra estrangeira, 
durante o mês de Setembro passado, na 
Província de Inhambane, comparativamente 
às outras áreas de actividade.
Num universo de 43 trabalhadores, as autori-
dades laborais autorizaram a vinda de 20 ci-
dadãos estrangeiros ao país, contratados por 
empresas que pesquisam e exploram projec-
tos de gás natural da Província de Inhambane, 
mais concretamente no Distrito de Inhassoro, 
enquanto outros 10 foram para o ramo com-
ercial, 6 para o turismo e 4 para a prestação 

MITRAB autoriza trabalhadores 
estrangeiros para o sector de Gás

de serviços, tendo os restantes sectores con-
tribuído com 1 trabalhador estrangeiro cada.
Os sul-africanos foram o grupo de estrangei-
ros contratados mais representativos, ao 
somarem 29 cidadãos, o correspondente a 
cerca de 67 porcento do global, seguido das 
nacionalidades portuguesa, indiana e ma-
lawiana, com 2 trabalhadores cada, tendo os 
restantes terem vindo da Holanda, Espanha, 
Paquistão, Estados Unidos de América, Chi-
na, Mali, Inglaterra, Guiné e Zimbabwe, com 
um contratado cada.
Em termos de destino, o Distrito de Inhas-

soro apareceu em primeiro lugar, ao acolher 
22 trabalhadores estrangeiros, seguido de In-
hambane e Vilankulo, com 8 cada, enquanto 
Maxixe contratou 5 cidadãos.
Em relação à mão-de-obra nacional, Inham-
bane empregou 203 candidatos, em Setem-
bro deste ano, entre os quais 60 do sexo femi-
nino, cujas vagas foram criadas por um total 
de 42 empresas localizadas em diferentes 
Distritos da Província, sendo que Zavala foi 
o que maior número de candidatos absorveu, 
com 37, enquanto Morrumbene e Inhambane 
empregaram 35 pessoas cada.
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Análise económica

Aneel publica normas para 
aplicação das bandeiras tarifárias

A Agência Nacional de Energia Eléctrica (Aneel) publicou nesta 
segunda-feira, no Diário Oficial da União, os procedimentos comerciais 
para a aplicação do sistema de bandeiras tarifárias, que começa a 
valer em Janeiro do próximo ano. A norma foi aprovada na reunião da 
administração da agência na última terça-feira.

- Bandeiras também servirão para alertar os consumidores quando o preço da energia subir, por 
causa do uso de termoeléctricas.

O sistema de bandeiras tarifárias, permite o re-
passe mensal para a conta de luz, do custo extra 
das distribuidoras com o uso de termoeléctricas. 
As bandeiras tarifárias funcionam como um 
semáforo de trânsito: a bandeira verde significa 
custos baixos para gerar a energia, portanto, a 
tarifa de energia não terá nenhum acréscimo 
naquele mês. A bandeira amarela indicará um si-
nal de atenção, pois os custos de geração estão 
a aumentar – um acréscimo de 1,50 reais para 
cada 100 quilowatts-hora consumidos. Já a ban-

deira vermelha mostra que o custo da geração 
está mais alto, por exemplo, com o maior aciona-
mento de termoeléctricas e haverá um adicional 
de três reais em cada 100 quilowatts-hora.
Segundo a Aneel, as bandeiras tarifárias não 
representarão maior custo na conta de energia, 
porque a receita adicional obtida pelas distribui-
doras com a aplicação das bandeiras tarifárias 
amarela ou vermelha será considerada como 
redutor no momento do cálculo das tarifas da 
concessionária.

“Com as bandeiras, o custo que antes era cob-
rado do consumidor apenas no final do ano 
tarifário (reajuste tarifário anual), passará a ter 
componente mensal, influenciado pelo custo de 
geração da energia eléctrica no País”, informou 
a agência.
As bandeiras também servirão para alertar os 
consumidores quando o preço da energia estiver 
mais alto, por causa do uso de termoeléctricas. 
Actualmente, os consumidores já estão rece-
bendo um aviso nas contas de luz informando 
quanto seria o acréscimo se o sistema estivesse 
em vigor.
A norma publicada, hoje, estabelece as regras 
sobre a facturação de energia eléctrica e a forma 
de visualização da tarifa e dos custos relaciona-
dos às bandeiras tarifárias na factura do con-
sumidor. A distribuidora deverá discriminar, na 
fatura, os valores adicionais a serem cobrados 
quando da aplicação das bandeiras amarela ou 
vermelha.

Pela primeira vez no ano, a produção nacional 
de carros, caminhões e ônibus superou 300 mil 
unidades no mês. Segundo balanço divulgado 
nesta segunda-feira (6) pela Associação Nacion-
al dos Fabricantes de Veículos Automotores, em 
Setembro, a produção de veículos atingiu 300,8 
mil unidades, o que significa alta de 13,7% em 
comparação a Agosto e recuo de 6,7% em re-
lação ao mesmo mês do ano passado.
Nos nove meses do ano, a produção atingiu 2,38 

VEÍCULOS

Produção supera 300 mil 
unidades em Setembro

- Nos nove meses do ano, a produção atingiu 2,38 milhões de unidades, o que representou queda de 16,8% 
em comparação ao mesmo período de 2013.

milhões de unidades, o que representou queda 
de 16,8% em comparação ao mesmo período de 
2013, quando foram produzidos 2,87 milhões de 
unidades. Quanto ao licenciamento, houve alta 
de 8,7% em relação a Agosto e queda de 4,4% 
em comparação ao mesmo mês do ano pas-
sado, com 296,3 mil unidades.
Para o presidente da associação, Luiz Moan, os 
resultados demonstram tendência de melhoria 
no segundo semestre deste ano em relação ao 

primeiro. “Ainda precisamos esperar o próximo 
mês, mas o vector agora aponta para crescimen-
to, tanto é que Setembro foi melhor que agosto 
em produção e licenciamento. As medidas de 
estímulo ao crédito começaram a surtir efeito ao 
longo do mês e esperamos que se intensifiquem 
ainda mais no último trimestre do ano”, disse.
Em Setembro, as exportações caíram 15,6% 
em relação a Agosto e 41,2% ante Setembro de 
2013, com 26,7 mil unidades exportadas.
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Ciência e tecnologia

ITÁLIA 

Feira destaca criações de ‘artesãos 2.0’ 

A segunda edição da Maker Faire Roma, feira internacional de tecnologia e 
criatividade, entre 3 e 5 de Outubro, apresentou cerca de 500 projectos saídos de 
garagens ou laboratórios de “makers”, os artesãos 2.0, de mais de 30 países.

O movimento dos “makers” surgiu nos Esta-
dos Unidos nos anos 2000, mas tem alcança-
do dimensões globais, graças à partilha de 
conhecimentos através da Internet e às im-
pressoras 3D, que permitem a produção de 
objectos de plástico, metal ou até materiais 
orgânicos sem que se precise recorrer a uma 
linha industrial.
Há quem diga se tratar da “terceira revolução 
industrial”. Os “artesãos digitais” têm criado 
desde projectos de grande impacto para a hu-
manidade, como órgãos artificiais ou próteses, 
até objectos de dimensão familiar, como brin-
quedos que permitem aos pais contar, à dis-
tância, histórias de ninar aos filhos.
Mas o carácter revolucionário dos artesãos 2.0 
está na modalidade de partilha de informações 
e conhecimentos - ou seja, todos os detalhes 
técnicos para a construção das máquinas e os 
seus relativos programas são disponibilizados 
gratuitamente na Internet pelos seus inven-
tores.
“A base da cultura ‘maker’ é o ‘open source’, 
ou seja, a partilha do conhecimento”, diz à im-
prensa italiana Massimo Banzi, um dos cura-
dores da mostra.
“O modo de agir dos ‘makers’ pode impactar 
o actual sistema produtivo ocidental. Caminha-
mos para um mundo onde os colossos indus-
triais continuarão a existir, mas ao lado deles 
nascerão milhares de pequenas empresas de 

- Confira as cinco invenções
- Engenheiros, programadores, designers, estilistas, artesãos e leigos apaixonados por tecnologia vindos do 
mundo todo vão se encontrar na Itália para compartilhar invenções.

produtos de nicho”, opina Banzi. “De um lado, 
a possibilidade de inventar e criar protótipos 
estará cada vez mais ao alcance de todos 
e, de outro, esses instrumentos serão cada 
vez mais refinados, permitindo a criação de 
pequenas séries de produtos e de invenções, 
a preços razoáveis.”
O evento faz parte da Semana da Inovação, 
que promove actividades para escolas italia-
nas, desfile de roupas tecnológicas e encon-
tros e debates para discutir o impacto da tec-
nologia para a democracia e a sociedade.
Entre os participantes estão o artista cyborg 
Neil Harbisson, a primeira pessoa no mundo 
a ter uma antena integrada ao crânio, capaz 
de “ouvir” cores; o médico americano Glenn 
Green, que implantou num recém-nascido 
uma traqueia criada com material biológico, 
usando uma impressora 3D; e o canadense 
Cory Doctorow, escritor de ficção científica e 
autor do Boing Boing, um dos blogs mais lidos 
do mundo.
Confira cinco invenções presentes no evento:

Impressora que “corta e costura suas rou-
pas” (Espanha)
O OpenKnit é um tear automático para produz-
ir roupas com diferentes tecidos. Basta inserir 
as medidas do corpo no computador e ligar a 
máquina.
“Misture cores e combine estilos”, diz o site 

do inventor, o espanhol Gerard Rubio, de 30 
anos, cofundador do coletivo artístico blablab-
LAB, em Barcelona, que se dedica a projectos 
“open source”.

Jogo interativo para crianças autistas 
(França)
Moti é uma esfera transparente estudada para 
interagir de modo construtivo com crianças 
autistas.
O pequeno robô é programado para responder 
às acções das crianças e produzir sinais lu-
minosos que os ajudam a estabelecer uma 
relação com o objecto, além de gravar os 
eventuais progressos de interação com os 
usuários.
O protótipo, realizado pelo jovem Ladislas de 
Toldi e a sua colega de escola Marine Couteau, 
foi aperfeiçoado com a ajuda de educadores e 
pais de crianças autistas.

Reciclador de material plástico para im-
pressoras 3D (Itália)
Como tornar o trabalhado dos “makers” mais 
sustentável? A resposta é reciclar o material 
plástico com o qual se imprimem os objectos 
em 3D.
A ideia é dos italianos Davide Costa, Franc-
esco Cavallo e Simone Brandi, que realizaram 
uma máquina que tritura e funde resíduos de 
plástico, transformando-os num filamento ca-
paz de ser reutilizado para a criação objectos 
completamente novos.

Robô em miniatura busca sobreviventes de 
desastres (Índia)
Os minúsculos robôs conseguem entrar em 
áreas de difícil acesso para verificar se há 
pessoas soterradas. Graças a um sistema de 
sensores e ultrassons, eles podem reconhecer 
alguns movimentos que indicam o estado em 
que as pessoas se encontram.
Os inventores são dois estudantes indianos: 
Maitreya Naik, apaixonado por programação, 
processamento de sinais e design de circuitos, 
e Aum Jadhav, especialista em mecânica e re-
alização de circuitos.

Cadeirinha que avisa o motorista se o bebê 
ficou no carro (Itália)
A cadeirinha de bebé para automóveis possui 
sensores conectados ao veículo e ao celular, 
que avisam ao motorista se a criança ficou 
dentro do carro. O projecto foi um dos vence-
dores do concurso de escolas promovido pelo 
Maker Faire Roma.
A ideia dos alunos do Instituto Enrico Fermi, 
na cidade toscana de Bibiena, foi motivada por 
alguns trágicos episódios, ocorridos na Itália 
recentemente, de crianças pequenas esque-
cidas por pais dentro do automóvel enquanto 
dormiam.
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Saúde

NUM CASO INÉDITO

Mulher dá à luz após transplante do útero

A mãe, de 36 anos, havia nascido sem útero. Recebeu um órgão cedido por uma amiga, de 61 anos, que já estava 
na menopausa. Relato descrito no periódico clínico, Lancet  informa que o bebé, do sexo masculino, nasceu 
prematuro, em Setembro, pesando 1,8 quilograma. O pai disse que o bebé é “incrível” e que ele e a mãe estão a 
passar bem. A identidade do casal da Suécia não foi revelada, mas sabe-se que a mãe tinha ovários saudáveis.

- Pela primeira vez, uma mulher deu à luz após ter sido submetida a um transplante de útero, informam 
médicos da Suécia.

O casal foi submetido a fertilização in vitro para 
produzir 11 embriões, que foram congelados. 
Depois, médicos da Universidade de Gotem-
burgo fizeram o transplante de útero e usaram 
medicamentos para impedir que o sistema im-
unológico da mulher rejeitasse o novo órgão.
Um ano após o transplante, a equipa médica 
decidiu que era possível utilizar um dos em-
briões da paciente, que conseguiu engravidar 
e dar à luz.
Em entrevista anónima à Associated Press, o 
pai disse que “a jornada foi muito difícil nos úl-
timos anos, mas agora temos um bebé incrível. 
Ele não é diferente de nenhuma criança, mas 

temos uma boa história para contar”.

Útero
Tratamentos contra o cancro e males congéni-
tos são as principais causas de problemas no 
útero. Para muitas mulheres que querem ter 
filhos, a opção acaba sendo usar uma barriga 
de aluguer.
Antes do caso sueco, duas outras equipas 
médicas haviam tentado realizar transplantes 
de útero.
Numa das tentativas, o órgão adoeceu e teve 
de ser removido após três meses. Na segunda, 
a mulher receptora do transplante sofreu abor-

tos espontâneos.
Por conta desse histórico, Mats 
Brannstrom, que liderou a equipa 
sueca, descreveu o parto inédito 
com alegria.
“Foi uma felicidade fantástica para 
mim e para toda a equipa. Foi uma 
sensação surreal, também porque 
não conseguíamos acreditar que 
havíamos chegado naquele mo-
mento. Nosso sucesso é baseado 
em mais de dez anos de intensas 
pesquisas animais e treinamentos 
cirúrgicos e abre a possibilidade de 
tratar muitas jovens com problemas 
de infertilidade uterina no mundo”, 
afirmou.
No entanto, ainda há dúvidas quan-
to à segurança e a efectividade do 
procedimento, considerado inva-
sivo.
Brannstrom e sua equipa agora es-
tão a acompanhar oito casais com 
problemas similares ao do primeiro. 
Os resultados desses casos darão 
mais pistas quanto ao uso mais am-
plo da técnica de transplante.

O médico Allan Pacey, presidente da Sociedade 
Britânica de Fertilidade, disse à BBC News que 
o êxito do caso sueco “é revolucionário e abre 
uma porta para muitas mulheres inférteis. É 
um passo para mudança. A questão é se (o 
tratamento) pode ser realizado repetidamente, 
de forma confiável e segura”.
Mas o casal que celebra o nascimento do bebé 
terá que decidir, em breve, se quer um segun-
do filho. Isso porque os remédios usados para 
prevenir a rejeição do útero podem ser dano-
sos no longo prazo - ou seja, o casal terá que 
tentar uma nova gravidez ou remover o útero 
transplantado.
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A nova temporada que está a ser preparada, deve ser lançada com nove 
episódios e será transmitida a partir de 2016 no canal de TV a cabo 
americano Show time. O anúncio foi feito pelo próprio criador da série, 
David Lynch, que confirmou uma nova temporada a ser lançada nos 
Estados Unidos daqui um ano e meio.

APÓS 25 ANOS 

Seriado ‘Twin Peaks’ voltará à TV 
com nova temporada 

Lynch divulgou a novidade na sua conta no 
Twitter, em que postou um vídeo do YouTube 
dirigido aos milhões de fãs que acompanha-
vam o seriado na década de 1990. “Queri-
dos amigos do Twitter… está a acontecer de 
novo”, escreveu ele.
O vídeo, de cerca de um minuto, mostra a 
actriz que fazia a personagem Laura Palmer 
no seriado (Sheryl Lee), a mensagem “25 
anos depois” e imagens da placa mostrando 
a entrada da cidade fictícia de Twin Peaks, 
sem informações adicionais.
“O fenómeno da televisão inovadora, vence-

- O seriado Twin Peaks, que fez sucesso nos anos 1990, vai voltar à televisão em 2016 depois de 25 anos fora do ar.

dor do Globo de Ouro e do Peabody Award, 
Twin Peaks, vai voltar como uma nova série 
limitada em 2016”, diz o texto postado junto 
com o vídeo no YouTube.
“Os criadores e produtores executivos David 
Lynch e Mark Frost vão escrever e produzir 
todos os nove episódios da temporada limi-
tada, e Lynch irá dirigir cada episódio. Ambi-
entados na época actual, TWIN PEAKS irá 
dar continuidade ao enredo da série original, 
apresentando respostas há muito espera-
das e uma conclusão satisfatória para os fãs 
apaixonados do seriado”, conclui a men-

sagem.

Prequela
A série conquistou três vezes o Globo de 
Ouro em 1991, incluindo o de melhor seri-
ado de televisão de drama e melhor actor de 
drama para Kyle MacLachlan – ele fazia o 
papel do investigador do FBI.
A série se passava em Twin Peaks, cidade 
imaginária do Estado americano de Wash-
ington (noroeste do país), onde Dale Cooper, 
um agente do FBI, comandava a investi-
gação do assassinato de Laura Palmer, uma 
estudante popular do colégio, e teve a sua 
primeira temporada no ar em 1990.
Porém, um ano depois, quando ainda fazia 
muito sucesso, o seriado chegou ao fim.
Depois de duas temporadas do seriado na 
TV, os telespectadores conseguiram ma-
tar a saudade de Twin Peaks com um filme 
prequela,Twin Peaks: Fire Walk With Me 
(1992).

Os rankings levam em consideração factores 
como saúde pública, sistema de transporte 
e áreas verdes. Cinco destas cidades são 
recorrentes em todas as listas. Mas qual é o 
segredo delas? Por que os seus moradores 
têm vidas mais saudáveis do que noutros 
lugares?
Singapura: saúde pública e leis duras con-
tra poluição
A cidade tem um dos menores índices de 
mortalidade infantil do mundo. A expectativa 
de vida é a quarta maior do planeta: 84,07 
anos. Usado por 80% dos moradores, o seu 
sistema público de saúde é um dos mais 
elogiados do mundo.
Não é totalmente gratuito, mas muitos dos 
preços são compatíveis com as rendas dos 
moradores. A cidade é bastante rígida nas 
suas leis ambientais. Há penas duras até 
mesmo para quem cospe ou joga lixo no 
chão.
Também conhecida como “Cidade Jardim”, 
Singapura também é um paraíso para quem 
ama a natureza.
Uma rede chamada Park Connector Net-

MUNDO

Segredos das cidades mais saudáveis 
para se viver

- Todo ano, diferentes consultorias, jornais e revistas fazem listas das cidades mais saudáveis para se viver no mundo.

work liga 200 quilómetros de caminhos por 
meio de parques e jardins.
As ruas da cidade são constantemente usa-
das para maratonas e eventos de ciclismo.
A cidade adoptou até mesmo uma série de 
medidas contra a especulação imobiliária.
Estrangeiros são proibidos de comprar ca-
sas ou apartamentos. Só podem alugar.
Também há vários impostos que impedem 
que os índices de aumento dos preços de 
imóveis aumentem por causa da especu-
lação.

Tóquio: transporte limpo e bons hábitos
A cidade tem um dos sistemas de transporte 
mais eficientes e ecológicos do mundo.
O sistema transporta três milhões de pes-
soas por dia na região metropolitana, mas, 
ainda assim, Tóquio têm menos emissões 
de gás carbônico que a maioria das cidades 
asiáticas.
A emissão per capita de CO2 em Tóquio é 
de 4,89 toneladas - em Pequim, esse índice 
é de 10,8 toneladas.
A alta expectativa de vida na cidade - 84,19 

anos - é beneficiada pelo bom sistema de 
saúde japonês e pelos hábitos saudáveis do 
País, como uma dieta baseada em peixes, 
vegetais e arroz.
Os preços de propriedades têm subido 
bastante na cidade, em parte por causa dos 
estímulos económicos dados pelo governo.
Mas também já existe especulação imo-
biliária por conta das Olimpíadas de 2020, 
que serão realizadas nesta cidade.

Perth: desporto perto de casa
Todas as estações de metrô receberam 
estacionamentos de bicicletas e o costume 
local é ir desta forma até o metrô, para de-
pois seguir viagem até o trabalho.
A cidade tem uma vocação natural para de-
sportos e actividades ao ar livre, devido ao 
clima sempre ameno e às praias no Oceano 
Índico.
Em Outubro do ano passado, a agência de 
saúde do governo lançou um plano espe-
cial para permitir que moradores de Perth 
possam achar actividades desportivas em 
parques perto da sua casa.
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Cultura

COKE STUDIO AFRICA

Neyma brilha em dueto com Phyno 

MAPUTO - O programa Coke Studio Africa conquista a cada episódio mais fãs. 
Desde a produção do show, ao cenário, passando pela qualidade da banda, até 
às fantásticas performances dos artistas, tudo contribui para animar as tardes 
de Sábado dos jovens. No último episódio, para além dos duetos, o público 
delirou com a actuação do Unknown DJ, e teve a oportunidade de participar dos 
concursos organizados pela Coca-Cola.

“Man of the year” foi a música interpretada por 
Neyma que, ao lado do cantor Phyno, arrancou 
animados aplausos da plateia. Sobre o show, 
Neyma afirmou que se trata de um programa 
que vai fazer a diferença no cenário musical 
africano. “O Coke Studio está a preencher um 
vazio, e a aproximar artistas africanos de dif-
erentes culturas e estilos, levando-os a fazer 
uma fusão e a colaborarem e, acima de tudo, a 
partilharem uma experiência fantástica”.
Quem também arrancou muitos aplausos do 
público, por conta de uma actuação cheia de 
sensualidade, foi a dupla Victoria Kimani e 
Flavour, que interpretaram o sucesso da can-

- O episódio de Coke Studio deste Sábado foi repleto de emoção e boa música, com duetos que levaram a 
plateia ao rubro. Entre os artistas que brilharam em palco, destacou-se a Moçambicana Neyma.

tora, “I don´t love you”. Sobre o dueto que fez 
com Flavour, Victoria Kimani disse o seguinte: 
“No início eu estava assustada porque ele faz 
música tradicional nigeriana, e eu pop RnB. 
Contudo, ele surpreendeu-me, e mostrou-me 
que é bastante versátil e capaz de experimen-
tar coisas novas”. Já Flavour desdobrou-se em 
elogios para a colega: “A Victoria Kimani é uma 
óptima artista! É muito divertido trabalhar com 
ela!”
“Subira”, foi o tema interpretado por Shaa e 
Jackie Chandiru, que mostraram ter muita 
química em palco. “A Shaa é incrível e tem 
uma série de truques que tornam a música óp-

tima”, afirmou a Jackie. E Shaa também não 
poupou elogios à colega, afirmando que é uma 
grande fã dela, e que estava ansiosa para tra-
balhar com ela.
Mas neste Sábado houve também lugar para 
outros duetos animados, nomeadamente Bur-
na Boy e Vanessa Mdee, que interpretaram o 
tema “Na So E Suppose Be“, e Fena Gitu e 
Olamide, que interpretaram “Africa Massive”.
Em relação ao impacto que o programa terá em 
África, a cantora Neyma disse o seguinte: “Se 
for bem publicitado e mantiver a boa qualidade 
de produção, vai ser um grande sucesso”. Já 
o cantor nigeriano Flavour é da opinião que o 
Coke Studio vai servir para abrir as mentes de 
todos os envolvidos na indústria musical em 
África. 
Apesar das diferentes nacionalidades e de 
se encontrarem em diferentes estágios das 
respectivas carreiras, todos os artistas que 
participaram deste episódio concordam que 
o Coke Studio é uma oportunidade para que 
África e o mundo conheçam o seu trabalho, e 
uma forma de criar laços entre si.
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REGRESSO

Tiago arrependido de ter renunciado 
à selecção portuguesa

O médio Tiago foi uma das muitas novidades da concentração da selecção 
nacional, esta segunda-feira em Óbidos. O jogador do Atlético de Madrid 
regressa após quatro anos de ausência depois de ter renunciado a representar a 
equipa das quinas e garante estar “muito feliz”.

BENFICA

Milan ataca Salvio em Janeiro

ESPANHA

Nuno Espírito Santo eleito treinador 
do mês em Espanha

“Arrependo-me de ter mandado aquele fax, ape-
sar de naquele momento pensar que se calhar 
seria o ponto final”, sublinhou, esclarecendo que 
na altura sentiu que “era melhor dar lugar aos 
mais jovens”, pois o próprio Tiago “precisava de 
uma pausa, de respirar um pouco”. “Felizmente 
essa pausa não foi definitiva. Por isso digo, há 
momentos em que se sente uma quebra, e ne-
cessidade de descansar, mas mandar fax não é 
a melhor opção. Agora, sinto-me como criança 
que está aqui pela primeira vez”, acrescentou.
Após assegurar que a selecção está “sempre 

- “Arrependo-me de ter mandado aquele fax”, disse o médio do Atlético de Madrid, que não hesitou quando 
foi abordado pelo seleccionador português, Fernando Santos.

dentro de nós”, assumiu que “quando surgiu 
o momento em que as portas se abriram, quis 
ajudar”.
“As portas foram fechadas por mim, mas senti 
que para voltar precisava que as abrissem um 
pouco”, afirmou, esclarecendo que não quis 
voltar antes do Campeonato do Mundo porque 
“não queria que toda a gente pensasse que 
ia só para jogar o Mundial”. Contudo, diz que 
nessa altura já se sentia “com vontade de re-
gressar”.
Tiago revela que Fernando Santos lhe pergun-

tou se estaria disponível para voltar, algo a que 
respondeu “sim”, que “seria um prazer voltar”. 
“Não é fácil estar aqui hoje depois de ter dito que 
era melhor não voltar, por variadíssimos motivos. 
Não é fácil voltar atrás, por isso, nunca devemos 
fechar a porta. Deixo aqui o meu exemplo aos 
meus colegas”, afirmou.

Extremo dos encarnados, é desejado também 
na Rússia. A edição de terça-feira do jornal 
italiano, Tuttosport revela que o Milan está pre-
parado para atacar a contratação do benfiquista 
Salvio já em Janeiro, altura da reabertura de 

mercado.
A contratação do internacional argentino, é vista 
como prioritária por Pippo Inzaghi, treinador dos 
rossoneri, que também deseja a aquisição de 
Khedira, do Real Madrid.

O Milan, no entanto, não é o único interessado 
em Salvio, sendo que também o Zenit, da Rús-
sia, orientado por André Villas Boas, tem tam-
bém o jogador referenciado e ainda um direito 
de preferência pelo extremo.

Ao fim de seis jornadas, o Valência - sob o comando 
de Nuno Espírito Santo - ocupa o segundo lugar da 
tabela classificativa da liga espanhola, destacando 
ao trabalho do treinador português. 
O sucesso do treinador português consolidou-se de-
pois da vitória do Valência sobre o actual campeão 
espanhol, Atlético Madrid (3-1).
Esta é a primeira época do técnico português ao 
serviço do Valência, após dois anos no comando do 
Rio Ave, onde levou a equipa à final da Taça de Por-
tugal e da Taça da Liga.
Nesta sexta jornada da Liga espanhola destaca-se 
ainda a eleição de Nolito, antigo avançado do Ben-
fica, para o melhor jogador da jornada da Liga BBVA. 
O espanhol tem sido uma das principais figuras do 
Celta de Vigo, esta época, que ocupa o sexto lugar 
da liga de futebol espanhola.

- Nuno Espírito Santo, treinador do Valência, foi eleito o melhor treinador do mês na Liga espanhola de futebol.
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Análise política

Analistas avaliam as três opções 
de Marina para 2ª volta

No seu discurso após a derrota na primeira volta, a candidata Marina Silva, terceira colocada com 21,32 por 
cento dos votos, disse que a sua posição na segunda volta, será tomada em conjunto com os partidos da sua 
aliança. Mas reforçou que via sua candidatura como uma alternativa ao status quo político, dando a entender 
que não se sentiria confortável dando apoio a uma ou outra grande força política do País.

“Não quero andar para trás nem ficar patinan-
do no mesmo lugar”, disse ela. “Ao longo da 
nossa campanha, defendemos uma mudança 
qualificada e os eleitores que votaram em nós 
estão comprometidos com isso e com o nosso 
programa de governo. Estes continuarão a ser 
os nossos pólos na segunda volta”.
Para analistas abordados pela BBC Brasil, os 
sinais mais fortes são de que ela pode se de-
clarar neutra, a exemplo do que fez na eleição 
anterior, quando era candidata do PV e obteve 
19,33% dos votos na primeira volta. A segunda 
volta foi disputada entre Dilma Rousseff (PT) e 
José Serra (PSDB). Dilma venceu com 56,05% 
dos votos.
O cenário mais improvável, segundo os analis-
tas, seria um eventual apoio ao Partido Tra-
balhista (PT), partido do qual foi militante até 
2009.
“Ela foi muito agredida pela campanha de 
Dilma. A relação entre o PT e Marina se des-
gastou demais”, disse à BBC Brasil o cientista 
político Carlos Pereira, da Fundação Getúlio 
Vargas no Rio de Janeiro.
Marco Aurélio Nogueira, cientista político da 
Universidade do Estado de São Paulo (Un-
esp), acredita que um apoio ao PT no segundo 
turno seria um “atestado de incoerência” por 
parte de Marina.
“Depois de tudo que aconteceu na campanha, 
se ela apoiar o PT decretará sua morte na 
política”, diz Nogueira.
Para Rafael Cortez, da consultoria Tendências, 
os duros ataques contra Marina por parte da 

campanha de Dilma terão um grande peso 
nesta decisão.
“Em política, nunca podemos dizer que algo é 
impossível, mas, em diversos momentos, ela 
se mostrou muito triste com o presidente Lula. 
Acho difícil que isso seja resolvido em tão pou-
co tempo”, afirma Cortez.
Já a possibilidade de um eventual apoio à 
campanha de Aécio Neves é menos remota, 
na opinião de alguns analistas.
O cientista político David Fleischer, da Univer-
sidade de Brasília, acredita que, “se a raiva 
prevalecer”, por conta dos ataques sofridos 
durante a primeira parte da campanha, “Ma-
rina apoiará Aécio”.
Pereira, da FGV-RJ, também acredita numa 
aproximação entre Marina e o PSDB neste se-
gundo turno.
“A propensão é ela apoiar o Aécio. Já existia 
um acordo informal entre Eduardo Campos e 
Aécio de apoio no segundo turno. Marina vem 
honrando os acordos firmados por Campos, 
por isso, seria delicado ela assumir uma neu-
tralidade”, afirma.
Já o cientista político Antonio Carlos Mazzeo, 
da Unesp, não acredita que Marina veja ne-
cessidade de honrar acordos do PSB para o 
segundo turno.
“Marina não é o PSB, ela é Rede e continuará 
a viabilizar o seu próprio partido. Parte do PSB 
sequer fez campanha para ela na primeira 
volta. E uma parte do partido, principalmente 
a ala comandada pelo seu presidente, Roberto 
Amaral, é lulista”, afirma Mazzeo.

‘Posição difícil’
Para Nogueira, da Unesp, as possibilidades 
maiores são de Marina se manter neutra nesta 
etapa da disputa.
“Ela está numa posição difícil, porque também 
foi muito atacada pelo PSDB. Vai ter muita di-
ficuldade em dar este apoio”, diz Nogueira.
Cortez, da consultoria Tendências, acredita 
que, para se manter coerente com o seu dis-
curso de campanha, Marina provavelmente 
não apoiará nenhum dos dois partidos ainda 
na disputa.
“Ela diz que seu projecto visa superar a po-
larização entre PT e PSDB, e isso aponta para 
uma nova neutralidade no segundo turno”, 
afirma Cortez.
“Ela será assediada principalmente por Aécio 
Neves, mas só acho que este acordo será cos-
turado se ele a convencer de que será mais 
fácil colocar a Rede de pé sem o PT no poder 
e se ele usar a aprovação do fim da reeleição, 
que estava entre as propostas dela, como uma 
moeda de troca.”
O cientista político Wilson Gomes, da Univer-
sidade Federal da Bahia, também aposta na 
neutralidade de Marina.
“Não é do perfil dela apoiar um partido ou o 
outro. Ela vai se manter reticente e, no fim, 
acredito que não embarcará em nenhuma 
canoa”, afirma Gomes.
“Ela diz que não acredita na política actual, 
que os quadros que se apresentam nos outros 
partidos são antigos. Agora, não faria sentido 
subir no palanque do PT ou do PSDB.”
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FEDERAIS E ESTADUAIS

Número de ex-polícias eleitos 
deputados aumenta 25%

O número de ex-polícias eleitos parlamentares no pleito de domingo cresceu 25% em relação à eleição anterior. 
Segundo especialistas abordados pela BBC Brasil, esses deputados federais e estaduais tendem, além de se 
dedicar ao tema da segurança, a se organizar em “bancadas” para defender temas ligados à classe policial e 
para apoiar posições políticas comuns.

- Com os resultados divulgados neste domingo, Dilma Rousseff (PT) se tornou, com 41,6% dos votos, a candidata à 
Presidência que venceu a primeira volta com a menor votação já registada no Brasil desde 1989.

FORA DE ÁFRICA 

Espanha confirma primeiro 
caso de contágio por ébola 

Segundo dados do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), polícias militares, civis e federais con-
quistaram 55 cadeiras nas assembleias estad-
uais e na Câmara federal nas eleições deste 
ano. No pleito anterior, o número de cargos 
alcançados foi de 44.
Dos ex-polícias parlamentares eleitos no pas-
sado domingo, 15 são deputados federais e 40 
estaduais.
De acordo com analistas, no Legislativo – prin-
cipalmente na Câmara Federal - esses parlam-
entares tendem a trabalhar com temas relacio-
nados com a segurança, como debates sobre 
mudanças na legislação penal e no Estatuto 
da Criança e do Adolescente, a reforma do 
sistema prisional e políticas sobre as drogas e 
menores infractores.
Entre os temas que devem estar na agenda 
desses novos parlamentares devem estar ain-
da a regulamentação dos papéis dos polícias, 

a redução da maioridade penal e a punição 
mais dura para criminosos que cometem 
crimes contra polícias.

Organização
Para a cientista política, Maria Teresa Micelli 
Kerbauy, da Universidade Estadual Paulista 
(Unesp), o crescimento da bancada de ex-
polícias nos legislativos estaduais e federal 
está ligada ao facto de a violência ser um dos 
temas que mais preocupa os eleitores, sendo 
um dos principais assuntos da agenda política 
brasileira
Para além disso, interesses de classe e as 
críticas sofridas pela Polícia pela sua actuação 
dura nas manifestações ocorridas entre Junho 
de 2013 e a Copa do Mundo neste ano, fo-
ram mais um estímulo para que membros das 
forças de segurança se voltassem cada vez 
mais para a política.

“Eu acredito que eles (Polícias) resolveram se 
organizar. É uma tendência que já vinha acon-
tecendo, mas que se intensificou”, disse ela.
“Eles resolveram se colocar como represent-
antes da categoria (no Legislativo) e defender 
os interesses da classe”.

Bancada
De acordo com a cientista política, mais nu-
merosos no Legislativo, os ex-polícias tendem 
agora a formar bancadas para tentar votar te-
mas de segurança, o que pode acontecer até 
de forma independente das posições dos seus 
partidos.
O ex-deputado estadual e recém-eleito depu-
tado federal major Olímpio Gomes (PDT-SP) 
disse que a aproximação dos ex-polícias par-
lamentares já está a acontecer. “Vamos trabal-
har de forma suprapartidária para melhorar a 
segurança pública”, afirmou.

Uma enfermeira da Espanha que tratou uma 
pessoa diagnosticada com ébola em Madrid foi 
contaminada com o vírus e se tornou na pri-
meira espanhola a contrair a doença fora da 
África, afirmaram nesta segunda-feira autori-
dades de saúde espanholas.
O resultado da enfermeira deu positivo para 
ébola em dois testes separados, segundo 

relatórios.
Ela fez parte da equipe que tratou o padre es-
panhol Manuel Garcia Viejo, que morreu de 
ébola no último dia 25 de Setembro.
O padre morreu no hospital Carlos 3º de Ma-
drid depois de contrair ébola em Serra Leoa. 
Outro padre espanhol, Miguel Pajares, morreu 
em Agosto após contrair o vírus na Libéria.
A enfermeira foi hospitalizada na manhã desta 
segunda-feira com sintomas de febre alta, in-
formou o jornal espanhol El País.
Segundo a reportagem, os médicos isolaram 
o sector de emergência do hospital, onde ela 
está a ser tratada.

Estados Unidos
Nos Estados Unidos, as autoridades de saúde 
anunciaram que cogitam submeter a ob-
servações adicionais nos aeroportos os pas-
sageiros que desembarcar vindos de países 
afectados pela epidemia de ébola no oeste da 
África.
E esta é apenas uma das opções sendo anal-
isadas pelo Governo americano para tentar de-
ter o contágio pela doença, depois de registar 
o primeiro caso confirmado de ébola no País. 

O vírus foi encontrado na semana passada 
num liberiano na Cidade de Dallas, no Estado 
do Texas.
Anthony Fauci, director do Instituto Nacional 
de Alergia e Doenças Infecciosas, afirmou que 
“uma discussão (sobre o assunto) está a ocor-
rer agora” para analisar todas as opções para 
conter o vírus.
A respeito do controlo nos aeroportos, Fauci 
disse à rede de TV CNN que a questão é se 
“o nível extra do controlo, vai valer a pena (em 
relação) aos recursos que você coloca nisto”.
Os passageiros que saem dos países afecta-
dos já têm que ter a temperatura controlada 
ao chegar nos Estados Unidos. As pessoas in-
fectadas não transmitem o vírus a não ser que 
já demonstrem os sintomas da doença.
O liberiano diagnosticado com ébola em Dal-
las, Thomas Eric Duncan, foi monitorado para 
os sintomas quando saiu da Libéria, mas só 
desenvolveu a doença quatro dias depois, 
quando já estava em solo americano. Duncan 
está em estado crítico num hospital da cidade.
Dez pessoas, tiveram contacto directo com ele 
e estão sendo monitoradas, mas nenhuma de-
las apresentou sintomas da doença.


